



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Francisco de Jesús Torres Gómez.

Nombre del tema: Generalidades, Principios y Consentimiento Informado.

Nombre de la Materia: Dilemas Éticos y Toma de Decisiones.

Nombre del profesor: Mónica Elizabeth Culebro Gómez.

Nombre de la Maestría: Maestría en Administración de los Sistemas de Salud.

III Cuatrimestre.

01 de julio de 2023.

UNIDAD 1: GENERALIDADES, PRINCIPIOS Y CONSENTIMIENTO INFORMADO.

Según Bedrossian E, Fernández R, (Rev. FASGO 2001) dicen: “el consentimiento es un derecho del paciente, proporcionar la información es un deber del médico. La información y la comprensión son las únicas herramientas decisivas para dar el consentimiento”.

Con lo anterior, en mi opinión, es una herramienta de suma importancia en el actuar médico, pues a estas alturas, lo usamos como un documento legal el cual nos respalda en cualquier procedimiento que debamos realizar a un paciente, no omitiendo que debemos brindarle toda la información de todo el proceso a seguir, una vez hecho esto, ya que el paciente haya escuchado y analizado la información brindada de todos los pros y contras de procedimiento a realizar, solo así podremos contar con su aprobación la cual se verá reflejada y plasmada en el consentimiento informado, para así continuar con el procedimiento necesario. No debemos olvidar que después de la información brindada y que el paciente esté consiente de todos los riesgos que le puede provocar el llevar o no el tratamiento, si es decisión del paciente el responder de manera negativa, nosotros no podemos hacer mas que respetar la decisión del paciente, sin dejar de brindar la atención a menos que le mismo decida que no requiere de nuestros servicios, solicitando su alta voluntaria, la cual debemos de plasmar y solicitar la firma del paciente para que pueda retirarse y buscar otras opciones si así lo desea. Recordemos que un consentimiento informado se vuelve escrito dependiendo de la gravedad que este presente y el riesgo del paciente a lo que será sometido; siempre se debe brindar la información al paciente de lo que se va realizar, desde un procedimiento sencillo hasta un método invasivo, aun mas si compromete la vida del ser humano, siendo la obligación del médico o encargado de llevar el procedimiento de brindar información, únicamente podemos actuar por decisión propia cuando la vida del paciente está comprometida y él no está consiente para autorizarlo aunado a que no se encuentre ningún familiar presente para tomar la decisión, pues nuestra

obligación como personal de salud será salvaguardar la vida del paciente ante cualquier circunstancia.

Ahora bien, analizando las tesis que se presentan, hoy en día y de acuerdo a mi experiencia como personal de salud y trabajador de campo, considero un tema de suma importancia el consentimiento informado para la aplicación de métodos anticonceptivos para las mujeres, pues a pesar de que los tiempos “supuestamente” han cambiado, vivimos en un país en donde el machismo sigue predominando, en el que para los hombres es un Tabú utilizar un método de planificación familiar si están con su pareja, un ejemplo claro son los métodos de barrera, los cuales son considerados innecesarios al tener intimidad con su pareja, ya ni se diga de una vasectomía, pues la población masculina tienen la errónea idea de que sufrirán una castración, un atropello a su hombría, y una completa cachetada a su EGO, que para ellos es enorme; por lo anterior, deja la responsabilidad a las mujeres las cuales se ven obligadas a usar de una u otra manera un método anticonceptivo, pero claro, no sin antes contar con la aprobación de su pareja, que a lo cual si el da el sí, ellas podrán disponer de algún método. Estamos olvidando que es un tema del todo difícil para las mujeres, pues aquellas que no tengan la autorización de usar un método, corren con la suerte de seguir procreando hijos, poniendo en riesgo su vida y su salud en cada embarazo, o si el consentimiento de la pareja es positivo, también deben someterse a introducir a su cuerpo tratamientos hormonales, los cuales producirán cambios tanto física como anímicamente. Hago este extenso comentario pues en este caso el consentimiento informado que pueda autorizar una mujer en esta situación, se podría decir que no se lleva a cabo como tal, pues no es una decisión propia que la mujer pueda tomar, aun siendo esta persona mayor de edad y se encuentre en pleno uso de sus facultades mentales, no puede tomar una decisión propia, tengo presente y estoy consciente de que es una decisión de pareja, pero en muchas circunstancias esto se da solo si el hombre así lo decide y cuando él lo decida. El consentimiento informado en algunas situaciones llega a ser un tema poco controversial, pues en temas familiares, aunque el paciente decida aceptar o no el

tratamiento, muchos miembros de la familia pueden estar a favor o en contra de la decisión, pues considero que muchos de nosotros al encontrarnos en estos casos, si el procedimiento pone en riesgo la vida de nuestro familiar, llegamos a ser egoístas, pues pensamos primero en el dolor y la pena que puedo pasar al existir la ausencia de la persona, no pienso al momento en el bienestar del paciente, por este tipo de cosas lo considero un tema un tanto controversial.

En conclusión al tema y, como al inicio lo mencione, es una herramienta importante, pues como personal de salud y ante las demandas que se encuentran a la orden del día, mediante el consentimiento informado podemos encontrar un respaldo ante cualquier siniestro que pueda presentarse, recordando que afortunadamente para el usuario, nos preparamos de manera profesional para salvaguardar la integridad y la vida de nuestro paciente, pues en ocasiones los familiares no están del tanto conformes ante cualquier eventualidad que el paciente pueda sufrir, poniendo en riesgo nuestro trabajo y nuestra profesión. Es por lo anterior que si nosotros realizamos nuestro trabajo con vocación y brindamos siempre la información necesaria a nuestro paciente y a sus familiares, tendremos una atención más efectiva, pues como bien se dice y con esta frase quiero cerrar el tema; “la comunicación es y será la base del éxito.”